
 

Rapport annuel 2022 de  
l'association École de la pomme 
 

 
Chers membres et ami(e)s de l'École de la pomme, 
 
C'est avec plaisir que nous vous présentons le septième rapport annuel de l'association 
École de la pomme pour l'année 2022.  
Après une longue période pleine de défis, la pandémie est enfin derrière nous et les 
rencontres physiques sont à nouveau possibles. Nous sommes heureux de pouvoir à 
nouveau entretenir des relations personnelles avec notre clientèle, nos partenaires et nos 
membres. 
L'année 2022 que ce rapport retrace a deux visages: D'un côté, nous pouvons revenir sur 
une année anniversaire réjouissante, ponctuée de nombreuses manifestations dans le 
cadre desquelles nous avons pu fêter les dix ans d'existence de notre association. En 2022, 
nous avons organisé un nombre record de cours avec un nombre record de participants. 
De plus, nous avons développé nos partenariats avec les entreprises. D'un autre côté, la 
situation financière préoccupante a jeté une ombre en fin d'année, nous y reviendrons plus 
tard. 
 

L'association 

L'association s'est encore développée en 2022. Nous avons débuté l'année avec un effectif 
de 328 membres et l'avons terminée avec 375 membres compte tenu des départs. Cela 
correspond à une augmentation de près de 15 % par rapport à l'année précédente. 
Cette année, nous avons à nouveau pu organiser notre Assemblée générale avec la 
présence physique de nos membres. En cette année anniversaire, nous nous sommes 
réunis à Soleure, ville qui a vu la création de l'École de la pomme en 2012. L'Assemblée 
générale s'est déroulée le 18 juin 2022 au Landhaus à Soleure avec la participation de 49 
membres. La partie statutaire a servi de cadre à trois exposés. Dans le premier, le directeur 
de Retina Suisse, Stephan Hüsler, a exposé l'état des recherches et les progrès réalisés 
pour le traitement des maladies dégénératives de l'œil. Dans le second, Luc Fontolliet a 
présenté les principaux critères d'accessibilité des sites web. Il est expert indépendant en 
communication numérique et soutient l'École de la pomme dans la mise en place et le 
développement de son site web. Dans le troisième exposé, Jean-Claude Frick de 



 

l'entreprise Comparis a mis en lumière l'histoire du smartphone et à quoi nous pouvons 
nous attendre à l'avenir. 
Les propositions du comité ont toutes été acceptées, comme on peut le lire dans le 
procès-verbal de l'assemblée. 
Après un copieux repas de midi, les participant(e)s ont eu la possibilité de participer à 
quatre ateliers parmi les huit proposés autour des technologies numériques, des réseaux 
sociaux et de l'accessibilité de notre smartphone. Ils ont pu en outre s'informer sur les 
nouveautés et recevoir de précieux conseils et astuces. 
 

Le comité 

Fin 2022, le comité de l'École de la pomme se composait de cinq membres. Il s'est réuni 
cinq fois dans l'année. Les deux premières réunions ont encore eu lieu avec Monika Jutzi, 
qui a démissionné du comité pour des raisons personnelles.  
Conformément à la répartition du travail du comité en départements, les différents 
membres du comité, avec le président et le directeur, fournissent un travail de soutien 
régulier à l'association, apportent leurs compétences et leur réseau de relations. Ils 
n'hésitent pas à mettre la main à la pâte lorsque la situation l'exige. 
Le comité se compose comme suit: 
Nom Fonction Département 
Peter Fehlmann Président Direction générale 
Christina Fasser Vice-présidente Relations publiques et partenaires 
Tasha Del Percio Membre Marketing et communication 
Stéphane Wolf Membre Stratégie et contacts avec les 

entreprises 
Monika Jutzi Membre (jusqu'au 18.06.23) Finances 
Roland Gruber Membre  Cours et formation 

 

Cours et ateliers 

En termes de participation aux cours, 2022 a été l'année la plus fructueuse de l'École de la 
pomme. Après la période liée au corona virus, l'envie de se rencontrer physiquement et 
d'apprendre ensemble semble avoir repris le dessus. 
En chiffres, nous avons organisé 112 cours avec un total de 793 jours de participation. 
Nous sommes particulièrement heureux d'avoir pu accueillir en 2022 45 nouvelles 
personnes qui n'avaient jusque-là jamais participé à nos cours. 



 

Revers de la médaille, les cours sont déficitaires ce qui nous oblige à combler la différence 
par des subventions et la recherche de fonds, ce qui devient de plus en plus difficile 
lorsque le nombre de cours et la participation augmentent. Nous reviendrons sur cette 
problématique dans la partie consacrée à l'examen des finances. 
L'organisation des cours reste pour l'essentiel inchangée. Ainsi, nous avons organisé trois 
cours d'une semaine à Einsiedeln. Pour les personnes aveugles, les cours de base ou de 
perfectionnement s'étendent sur toute la semaine, tandis que pour les personnes 
malvoyantes, chaque module dure une demi-semaine. 
En dehors de ces cours d'une semaine, nous proposons des cours dans les régions d'une 
journée sur les thèmes de la communication, de l'organisation, des médias et de la 
navigation. Nous continuons à dispenser certains cours en ligne, car cette méthode a fait 
ses preuves. Les cours en ligne conservent donc une place dans notre programme. Les 
cours de navigation sont particulièrement appréciés. Depuis fin 2021, nous organisons 
presque chaque mois une randonnée qui nous fait découvrir de nouvelles régions et de 
magnifiques chemins de randonnée dans toute la Suisse alémanique. La rencontre iPhone 
"iPhone-Treff" a également lieu chaque mois dans divers endroits de Suisse alémanique. Le 
rendez-vous des randonneuses et randonneurs et le rendez-vous iPhone sont gratuits pour 
les membres de l'École de la pomme. 
Tous nos cours sont dispensés par des personnes déficientes visuelles, car ce sont elles les 
véritables experts qui utilisent quotidiennement les applications. De plus, cela leur permet 
de compléter leurs revenus. Nous, qui participons au cours de l'École de la pomme, le 
savons depuis longtemps, mais cela ne va pas de soi. 
En Suisse romande, notre offre de cours est encore plus personnalisée et nous nous 
adaptons à court terme à la demande et aux besoins de chacune et chacun. Depuis le 
début de l'année 2021, le "stamm des iPhoniens" existe également en Suisse romande et 
est tout aussi fréquenté que les rencontres iPhone déjà institutionnalisées en Suisse 
alémanique. 
Les groupes WhatsApp de l'École de la pomme continuent d'être très utilisés et le nombre 
de personnes qui y participent ne cesse d'augmenter. En Suisse alémanique, ils s'appellent 
"ApfelTalk" et en Suisse romande, "Le réseau des iPhoniens". Ces groupes WhatsApp sont 
la véritable incarnation de l'entraide qui permet aux utilisatrices et utilisateurs de se 
soutenir quotidiennement et d'échanger des conseils.   
 



 

La direction de l'association 

Début 2022, le taux d'occupation des collaboratrices et collaborateurs de l'École de la 
pomme s'élevait à 300 % réparti sur cinq postes. Outre Sandro Lüthi en tant que directeur 
et Jean-Marc Meyrat comme coordonnateur en Suisse romande, Bettina Jäger est 
responsable des relations publiques, de la recherche de fonds et du marketing, Christian 
Huber est en charge des cours en Suisse alémanique et Nicole Rubin soutient l'association 
dans toutes les tâches administratives.  
Comme nous l'avons déjà expliqué dans le dernier rapport annuel, le comité a décidé de 
mettre nos compétences en matière d'accessibilité des sites web et des applications au 
service des entreprises, des organisations et de l'administration publique. L'espace 
spécialement créé à cet effet sur notre site web est complété régulièrement. Comme nous 
l'avions envisagé il y a un an, nous avons pu intégrer dans notre équipe un collaborateur 
compétent en la personne de Goran Arnold. Depuis le premier avril 2022, Goran est 
engagé à 50 % pour la recherche de clients, dont il exécute les commandes, contribuant 
ainsi à rendre le monde numérique plus accessible. Pour cette tâche exigeante, Goran a dû 
se familiariser intensivement avec ce sujet. Au second semestre, ses efforts ont commencé 
à porter leurs fruits. En 2022, comme prévu, cette activité de l'École de la pomme ne 
couvrait pas encore ses coûts, mais nous sommes confiants qu'en 2023, ce domaine 
s'autofinancera et pourra peut-être déjà contribuer à réduire les pertes de l'association. 
Le nombre de personnes qui visitent notre site web évolue de manière très réjouissante. 
De nombreuses personnes intéressées de l'étranger, surtout de France et d'Allemagne, 
visitent apfelshule.ch ou ecoledelapomme.ch. En moyenne, nous comptons plus de 20'000 
visites par mois et la tendance est à la hausse. 
Les cours individuels sont également en augmentation. Au cours de l'année, nous avons pu 
soutenir 16 personnes en tenant compte de leur situation personnelle et de leurs besoins 
particuliers.  
 

Dix ans de l'École de la pomme 

En 2022, nous avons fêté les 10 ans d'existence de l'École de la pomme. C'est précisément 
le 14 février 2012 qu'Urs Kaiser a organisé le premier cours sous le nom École de la 
pomme. Ce groupe de personnes passionnées par l'iPhone n'a pas cessé de croître. La 
demande de cours a augmenté à tel point que le travail ne pouvait plus être effectué 
bénévolement et a conduit en 2016 à la création de l'association École de la pomme et à la 
professionnalisation de celle-ci. 



 

Nous avons célébré l'anniversaire de la fondation au sens propre du terme le 14 février 
avec une visite guidée de la ville de Soleure, lieu de la fondation. Urs Kaiser a guidé un 
groupe important de membres à travers "sa" ville, suivi d'un déjeuner. 
Au mois de mai a eu lieu le week-end de l'École de la pomme à Einsiedeln, qui avait dû 
être déplacé de janvier au printemps à cause de la pandémie. Les personnes qui ont 
participé ont été invitées par l'École de la pomme à un apéritif au cours duquel Urs Kaiser 
et Peter Fehlmann ont passé en revue la belle et mouvementée histoire de l'École de la 
pomme. 
En juin, le week-end de l'École de la pomme en Suisse romande s'est déroulé comme 
d'habitude dans le charmant village d'Eison en Valais. Là aussi, les participantes et 
participants ont été convié(e)s à un très agréable apéritif. 
Le troisième temps fort a été l'Assemblée générale qui, à l'occasion du jubilé, a pu offrir, 
comme nous l'avons déjà décrit, des conférences passionnantes, des ateliers et un 
magnifique déjeuner. 
Une autre action de cette année anniversaire a été le calendrier de l'Avent. Les apprentis de 
l'agence de communication Q-Turn dirigée par Tasha del Percio, membre du comité, ont 
créé avec passion et engagement un calendrier de l'Avent et l'ont baptisé "Blind 
Adventure". 
Tout au long de l'année, nous avons été accompagnés par un logo créé spécialement pour 
l'année du jubilé. Ce logo était présent sur les lettres, les réseaux sociaux, la newsletter et 
les timbres. 
 

Finances 

Les finances ont représenté un défi particulier en 2022. Alors que nous avions clôturé les 
deux exercices précédents de façon équilibrée après avoir intégré les subventions versées 
rétroactivement, la perte pour 2022 est plus élevée que prévu. Plusieurs raisons expliquent 
cette situation: 

• Nous avons organisé davantage de cours que prévu. Comme les subventions sont 
fixes indépendamment du nombre de cours, l'association doit supporter ces coûts 
supplémentaires; 

• En 2022, la subvention a été diminuée de CHF 14'000.-, car nous avions déclaré un 
excédent de produits en 2021. Ce montant manquait également dans la caisse à la 
fin de l'année; 

• Certaines recettes budgétées n'ont pas pu être réalisées dans leur intégralité; 



 

• Les contrats avec les entreprises n'ont pas généré suffisamment de revenus pour 
couvrir les charges qui y sont liées.  

 
Au cours de la période considérée, les recettes se sont élevées au total à CHF 514'525.30, 
tandis que les dépenses ont atteint CHF 598'589.89. Cela s'est traduit par un excédent de 
charges de CHF 84'064.59. 
Grâce à la dissolution de réserves pour un montant de CHF 93'000.-, la perte a pu être 
réduite et un excédent de produits d'environ CHF 9'000.- a finalement été enregistré. 
Malgré ce résultat positif, l'état des liquidités de l'association est très préoccupant. Le 
comité a donc dû prendre des mesures afin d'augmenter les liquidités. Des économies 
possibles ont été engagées et des sources de financement alternatives sont recherchées. 
Dans l'ensemble, le rapport financier de l'association École de la pomme pour l'année 2022 
montre une situation financière tendue, mais aussi des mesures possibles pour améliorer 
cette situation. 
En outre, le comité a développé de nouveaux outils afin de mieux contrôler les liquidités de 
l'association et de permettre une planification financière sur plusieurs années. Cela 
contribuera à assurer la stabilité financière à long terme de l'association et à identifier 
précocement les risques potentiels. 
Il est important que l'association École de la pomme augmente ses fonds propres afin 
d'assurer sa stabilité financière à long terme. C'est pourquoi le comité mène des entretiens 
avec les organisations du domaine du handicap visuel en Suisse, afin d'examiner les 
opportunités de financement. 
Le comité est persuadé que ces mesures contribueront à améliorer la situation financière 
de l'association. Le comité a décidé de renoncer à son indemnité en 2022. De plus, aucune 
augmentation de salaire n'a été accordée au personnel de l'École de la pomme pour 2023. 
Malheureusement, l'association a dû se séparer d'une collaboratrice afin de réduire 
rapidement les dépenses. Cette décision n'a pas été facile à prendre pour le comité, qui est 
conscient que cela représente une charge supplémentaire pour l'équipe. Le comité travaille 
en étroite collaboration avec la direction afin de pouvoir détecter rapidement toute 
éventuelle surcharge de travail. 
Nous tenons ici à souligner que l'association École de la pomme continue à honorer ses 
engagements envers sa clientèle et partenaires et que nous faisons de notre mieux pour 
garantir que notre équipe dispose des ressources et du soutien nécessaires pour remplir 
nos engagements. Nous continuerons à travailler sans relâche pour assurer la stabilité 
financière de l'association afin qu'elle puisse poursuivre sa mission avec succès. 



 

Remerciements et perspectives 

L'objectif principal de l'année 2023 est d'améliorer durablement la situation financière de 
l'École de la pomme. Pour cela, le comité a pris diverses mesures qui devront être mises en 
œuvre au cours du premier semestre. L'École de la pomme est nécessaire, comme le 
démontre le nombre toujours croissant de personnes qui participent à nos cours, à nos 
formations individuelles et à nos brèves consultations. Le smartphone fait partie intégrante 
de notre vie, en particulier pour les personnes handicapées de la vue. Cet appareil est un 
outil indispensable pour participer activement à la vie sociale et professionnelle, ainsi que 
pour maîtriser la mobilité de manière autonome. 
Nous accordons également une attention particulière aux entreprises. Tant de sites web et 
d'applications ne sont toujours pas accessibles. Nous voyons un grand potentiel dans 
l'accompagnement des développeurs de ces applications pour améliorer l'accessibilité de 
leurs plateformes. 
L'équipe est fortement sollicitée pour remplir ces objectifs avec un effectif réduit. Nous 
devons donc être encore plus efficaces dans ce domaine et peut-être laisser de côté l'une 
ou l'autre chose qui n'est pas indispensable. 
Malgré les difficultés, l'École de la pomme est sur la bonne voie. Je remercie ici 
chaleureusement mes collègues du comité, notre réviseur des comptes, Michael 
Gossweiler, tous les responsables de cours et les personnes accompagnantes, ainsi que 
toute l'équipe de Sandro Lüthi et Jean-Marc Meyrat. Ils font un travail formidable et 
proposent tout au long de l'année une offre de cours attrayante au plus près de l'actualité, 
des informations, des formations individuelles et des plateformes d'entraide dynamiques. 
J'adresse également mes chaleureux remerciements aux membres de l'association pour 
leur fidélité, leur soutien et surtout pour leur utilisation de notre offre. Car, c'est là l'objectif 
et la raison d'être de l'École de la pomme. 
Mes remerciements s'adressent également aux services de consultation, aux fondations et 
aux donatrice et donateurs, qui contribuent de manière essentielle à l'existence de l'École 
de la pomme. 
 
Peter Fehlmann 
Président 
 
 
Halten, le 27 février 2023 / PF 
 
 



 

BILAN 
 

Montant en CHF 2022 2021  
ACTIFS    
ACTIFS À COURTS TERME    
Liquidités 102’451.96 216’254.85  
Débiteurs (Delkredere incl.) 18'241.35 19’708.50  
Actifs transitoires  1’401.35  
Total des actifs à court terme 120’693.31 237’364.70  
    
Total des actifs 120’693.31 237’364.70  
    
PASSIFS    
CAPITAUX ÉTRANGERS    
Créanciers 21’993.65 17’038.70  
Passifs transitoires 14’315.55 4’352.30  
Provisions 
Provisions (système de cours) 

12’475.00 
62’000.00 

153’000.00 
62’000.00 

 

Total des capitaux étrangers 110’784.20 236’391.00  
    
CAPITAUX PROPRES    
Capital 973.70 -68’333.21  
Déficit / Bénéfice 8’935.41 69’306.79  
Total des capitaux propres 9’909.11 973.58  
    
Total des passifs 120’693.31 237’364.58  

 
  



 

COMPTE D'EXPLOITATION 
 

Montant en CHF 2022 2021 
RÉSULTAT D'EXPLOITATION   
RECETTES   
Contributions des membres 18’400.00 15’409.66 
Produit des cours 165’636.10 272’331.10 
Autres recettes 26’753.00 38’806.50 
Total net des recettes 210’789.10 326’547.26 
   
DÉPENSES DIRECTES   
Dépenses liées aux membres 23’838.10 2’673.75 
Frais de cours 175’669.73 159’152.47 
Attribution à la réserve (structure école d.l.p.) -93’000.00 -62’000.00 
Dépenses conseils 450.00 6’080.40 
Total des dépenses directes 106’957.83 105’906.62 
   
Bénéfice brut 103’831.27 220’640.64 
   
CHARGES D'EXPLOITATION   
Frais de personnel 334’801.19 257’717.10 
Frais de locaux 1’428.15 964.40 
Assurances 753.00 491.50 
Administration 23’281.82 23’766.53 
Promotion, vente 37’988.95 38’544.15 
   
Total des charges d'exploitation 398’253.11 321’483.68 
   
DÉFICIT D'EXPLOITATION -294’421.84 -100’843.04 
   
BILAN   
Résultat financier -353.95 -223.40 
Résultat extraordinaire 61’152.20 57.55 
Dons / cotisations 242’559.00 170’315.80 
   
Total du bilan 303’357.25 170’149.95 
   
DÉFICIT / BÉNÉFICE 8’935.41 69’306.91 


